

Modelo de Cajamarca en debate

Por Segundo Matta Colunche



Mientras Lima centra su discusión en la concentración de medios, López Meneses, narco indultos y gobierno familiar; Cajamarca pone en debate el Nuevo Modelo de Desarrollo Sostenible y Nueva Constitución.

Los debates que deben tener alcance nacional y sobrepasar meras discusiones mediáticas están ausentes en los principales actores políticos en este año electoral. Aunque la derecha quiera quitar del escenario la propuesta de Cajamarca, los amplios sectores sociales la difunden desde sus bases.

La historia nos enseña que la construcción de grandes obras, se hacen bajo debates serios y responsables, partiendo de la realidad concreta. Lo ficticio o superficial, paleadores de acciones insignificantes terminan en desencantos, como sucede con la falsa “Hoja de Ruta” del régimen actual.

Somos conscientes que aún en los escenarios más difíciles la polarización es importante porque acerca mejor a la gente a saber la verdad. En países con distintas reglas “democráticas” como Estados Unidos, Francia, China y algunos de América Latina; los debates sobre políticas que rigen los destinos de sus naciones se han polarizado. Esto se evidencia en Ecuador, Venezuela, Argentina, Brasil, Chile, Bolivia, Paraguay, Uruguay, Nicaragua, Honduras y de reojo, Perú.

Evo Morales (Bolivia), desarrolló programas de defensa de la tierra y bosques, nacionalización de empresas estratégicas-gas-; Rafael Correa (Ecuador) propuso nuevas reglas de contratos con empresas petroleras transnacionales-renegociación-; en Brasil, desde Luis Ignacio Lula Da Silva hasta Dilma Rousseff, se fortalece el programa revolucionario “hambre cero”, con priorización del sector agropecuario y forestal. Con Hugo Chávez (Venezuela) se puso en práctica la justicia social, con los programas “cero analfabetismo” e identidad nacional, etc. Los cambios antes descritos se han concretado con nuevas constituciones democráticas y populares. Sin ellas, sólo serían parches a lo viejo y corrupto.

Para que se implementen los grandes cambios como una Nueva Constitución, se necesitan gobiernos del pueblo, que respeten las decisiones democráticas de las mayorías y no estar

a dispensas de lo que diga el poder económico y mediático, como sucede hoy con el presidente Ollanta Humala.

Pero si se observa un vacío en el debate nacional sobre temas de fondo, Cajamarca ya puso en debate la propuesta del Nuevo Modelo de Desarrollo Sostenible, alternativo a la dependencia extractivista salvaje, y apostamos por algo más humano. Aunque los llamados “líderes políticos” quieran negar o tapar todo, en los amplios sectores sociales del Perú profundo es un tema de debate.

Por lo pronto, el Gobierno Regional Cajamarca sienta las bases de un Nuevo Modelo de Desarrollo Sostenible: está en marcha el proceso de Ordenamiento Territorial, defensa irrestricta del agua y otros recursos naturales; en obras se han inaugurado 8 proyectos de riego tecnificado, se están fortaleciendo las agencias agrarias; además de otras obras en ejecución en los sectores agropecuario y ambiental, estudios técnicos orientados al sector agropecuario por más de 200 millones de soles, la asociatividad, etc.; sin abandonar los sectores educación, salud, turismo, infraestructura vial y electrificación, que muestran avances importantes en la región.

Aunque falta teorizar más sobre la propuesta, ya es tema de debate en los diferentes escenarios nacionales.